



# Mapa Conceptual

*Nombre del alumno (a): Diana Gabriela Gómez Gómez*

*Nombre del tema: Fundamentos Históricos Del Trabajo Social en México*

*Parcial: I ero*

*Nombre de la Materia: Trabajo Social en México*

*Nombre del profesor: Lic. Viridiana López Sánchez*

*Nombre de la Licenciatura: Lic. Trabajo Social y Gestión Comunitaria*

*Cuatrimestre: 6to*

*Pichucalco, Chiapas a 26 de mayo de 2025*

## Las Formas de Acción Social en Nueva España 1521-1700

La conquista de México-Tenochtitlán, centro de la cultura y el patrimonio mesoamericano, generó cambios sociales significativos en la sociedad colonial, incluida la imposición y la violencia de conquistadores, explotadores, marginados y grupos indígenas.

Apareció

El universo indígena fue un debate en la Corona Española, influenciada por el clero regular y sus misioneros, en la que votos de humildad, pobreza y obediencia eran normas de vida

Definió

La legitimación de los indios en los lineamientos y visiones del mundo de Dios y aprobó la racionalidad y pertenencia del indígena, a pesar de la explotación y exclusión

La Corona Española dictó medidas jurídicas contra los anhelos de fraternidad y justicia, enfocando protección y ayuda en su fundamento

Se considera que

Los indios eran individuos de segunda clase sometidos a un régimen de control que los favorecía, pero permitía social y legalmente el contrabando y la explotación

Por medio del

El tutelaje impuso la colonización y los intereses de los pueblos indígenas, exigiendo el robo de tierras, el uso de recursos naturales, trabajo forzado, impuestos especiales y sumisión a las invasiones

Este mecanismo de control social exacerbó la explotación, marginación y exclusión indígenas, conduciendo a la sobreexplotación del trabajo indígena y revelando que la legislación protectora propuesta casi nunca se implementó

Se considera que

El monopolio de la riqueza económica y natural se convirtió en la desigualdad, ya que el indio se relegó al repartimiento de tierras mediante Mercedes

Es por ello que

Los conquistadores españoles, a pesar de la estimulación física, privaron a los nativos de las riquezas naturales, lo que dio lugar a una relación social injusta y desigual, preservando una posición subordinada y dependiente

Las comunidades o pueblos son organizaciones de asistencia social que se centran en la caridad y brindan cobertura a la mayoría de los miembros de la comunidad debido a la fraternidad

Algunas entidades

**Hospitales:** Los misioneros dirigieron corporaciones centradas en la recogida de pacientes y en proporcionar hospitales a personas mayores y con enfermedades mentales.

**Pueblos-Hospitales:** Las comunidades indígenas estaban dirigidas y gestionadas por la fragilidad, donde la práctica estricta de la vida fraternal era considerada una norma obligatoria.

**Cajas de comunidad:** eran cajas de ahorro formadas con aportaciones y cooperaciones comunales, se utilizaban para satisfacer necesidades primordiales y emergencias de la colectividad

## Las Formas de Acción Social en Nueva España 1700 - 1810

Reformismo hispánico, en gestación desde el siglo XVII, culminó en la caída de la dinastía de los Habsburgo y el relevo de los Borbones en la Corona Española, en su más activa fase durante Carlos III.

Considerado como

El Despotismo Ilustrado, aprobada con el objetivo de superar la decadencia de España y buscar vías de financiamiento más vigorosas para fortalecer su potencia en Europa.

Surge como

Respuesta a las necesidades económicas y políticas de la Corona, se dictaron mandatos para transformar varios aspectos de la nueva vida española, con el objetivo de reducir el poder del nuevo clero

Las acciones de los Borbones españoles sentaron un precedente en los siglos XVI y XVII, a pesar del limitado poder y riqueza del clero

Algunos acontecimientos

En 1737 se dictaron decretos para que la Iglesia pagara impuestos a la Corona

A partir de

1762 se implementaron disposiciones para promover la secularización del Estado de la Monarquía Religiosa

En 1763 se dictó la prohibición de que la Iglesia adquiriera bienes, hecho histórico que está fundamentalmente ligado a los conflictos que dieron lugar a estas reformas

En 1798 se aprobó un decreto que definía el desalojo de los bienes de origen religioso que violaran los límites de la legalidad bosnia

Los intentos reformistas provocaron cambios notables en las líneas sociales, influenciados por los habsburgo, dando como resultado la "hispanización", buscando integrar a los pueblos indígenas con los sectores mestizos, castas y negros

Se considera que

La política de integración social pretendía involucrar a todos los sectores sociales en las cuestiones productivas, mientras que la burguesía creía que la segregación social y racial limitaba la producción al fragmentar la fuerza laboral

Esto implicó

La disolución de los "públicos indígenas" condujo a una relación económica productiva para la Corona, pero también a una clase dominante unida a través de la explotación de su trabajo

## El Proceso de la Revolución de Independencia 1810-1821

Los independentistas difundieron mandatos que reafirmaban los derechos económicos, políticos y sociales de los grupos humanos marginados dentro de sus filas

Se considera que

En 1810, el general Miguel Hidalgo proclamó los "Decretos a favor de los indios y Castas", estableciendo que todos los dueños de esclavos debían concederles la libertad en un plazo de nueve días, con pena de muerte, cese de tributos y exclusión de los indígenas.

José María Morelos y Pavón publicó Sentimientos de la Nación en 1813, enfatizando la justicia, la igualdad, la solidaridad, el contenido social, el patriotismo y promoviendo los derechos de los pobres para combatir la ignorancia, la violencia y la injusticia.

Para José María Morelos Siempre se prescribe la esclavitud, y también se hace distinción de castas, asegurando la igualdad y distinguiendo a un americano de otro, equiparando el vicio y la virtud

Se considera que

Las nuevas perspectivas sociales enfatizan la libertad, la igualdad, la solidaridad y la asistencia de los esclavos, influenciadas por el Pensamiento Moderno, que promueve la libertad, la igualdad y la protección de los necesitados

Adquirió

Una propuesta, que fue crucial para el posterior movimiento de independencia nacional, se posicionó como demanda social esencial en el contexto económico-político y social de la Nueva España.

## Las Formas de Acción Social en el México Cismático 1821-1876

La independencia de México marcó una ruptura política en el país, pero la influencia social de las ideas independentistas se concretó posteriormente en la realidad cuando se logró la independencia política de Nueva España en 1821.

Se considera que

La sociedad está dividida, incomunicada, estratificada minuciosamente, escindida en gremios y aislada, protegida por diferentes fueros y sin poderes centralizados como la Iglesia y el Ejército.

Al lograr la independencia

El objetivo era establecer un Estado Nacional para estimular el desarrollo económico y social del país, pero este objetivo no se logró plenamente durante la primera mitad del siglo XIX.

La Iglesia Católica, con su burocracia organizada y jerarquizada, su vasto capital, su Derecho Canónico y sus Tribunales Religiosos, era la institución más poderosa en la esfera civil.

Tenia a su cargo

El monopolio de la Educación, encargada de proporcionar atención social y salubridad básica, se otorgaron con el Plan de Iguala, los Tratados de Córdoba y la Constitución de 1824.

Esto conlleva

A un Estado débil y en bancarota, incapaz de establecer líneas de acción social organizadas e incapaz de proporcionar servicios a los grupos marginados, seguirá ampliando los límites de la regulación social.

Entre 1821 y 1876, la lucha por el poder, los símbolos de guerra y la intervención anarquista ejercieron una dramática presión sobre el país, imponiendo numerosos gobiernos, definiendo normas sociales y continuando la labor social de las instituciones religiosas.

Sin embargo

Se intentaron reformas para ampliar y secularizar las organizaciones de bienestar y educación en la terrible situación social del país, pero fueron casi infructuosas debido al enorme poder de la corporación religiosa.

Se considera que

En 1824, la Constitución Mexicana colocó los establecimientos de Beneficencia bajo la autoridad de los Ayuntamientos, dejando a la institución religiosa como administradora, asegurando el control de la Iglesia sobre estas instituciones

## Las Formas de Acción Social en el Porfiriato 1876 - 1910

La historia de México de finales del siglo XIX se caracteriza por la sucesión de periodos de gobierno encabezados por Porfirio Díaz, incluso cuando no existía un gobierno controlado por él.

Se Considera que

De 1876 a 1911, la faceta cismática de México se transformó significativamente, con el Plan de Tuxtepec y los Tratados de Ciudad Juárez, transfiriendo el poder a Porfirio Díaz.

Durante este periodo

La vida económica del país fue enfrentada por la persistencia de la sociedad agraria y el desarrollo capitalista, impulsado por la promoción de leyes agrarias y el aumento de propiedades territoriales.

Los gobiernos de Díaz implementaron una estrategia de política económica para promover el desarrollo económico, buscando crear condiciones para el ingreso de capital extranjero y la penetración de inversiones extranjeras en la economía nacional.

Dependieron de

Las inversiones directas en las áreas estratégicas como la minería, el petróleo, los ferrocarriles y el comercio llevaron a que los inversionistas extranjeros expandieran sus concentraciones territoriales y de capital, formando a México como un país dependiente y dominado por el capitalismo.

Se Considera que

El progreso material alcanzado por estas vías se apoyó en la explotación desmesurada de los recursos naturales y humanos por parte de extranjeros, hacendados y terratenientes mexicanos, dos absolutos de la riqueza del país.

Los grupos sociales constituían la mayoría de la población y sólo se beneficiaban del crecimiento económico en casos excepcionales; la mayoría no estaban preparados para la era industrial y vivían fuera de ella.

Díaz fundamento

El proyecto de nación y se basó en actividades de negociación, concertación y represión, enfrentando oposiciones, ejército, derechos humanos, libre pensamiento y libertad política, y el ideal de orden y progreso.

Para el año de

1888 la Ley de Instrucción estableció la educación primaria obligatoria, con énfasis en la educación rural y ambulatoria. Sin embargo, los gobiernos limitaron la educación a la capital y a los principales centros de población.

En 1905, un manifiesto emitido por Flores Magón a los trabajadores describía el programa del Partido Liberal Mexicano, incluyendo horas mínimas, salario mínimo, higiene en fábricas y escuelas y prohibición del trabajo infantil.

Se Considera que

En 1906, los obreros de Orizaba formaron la primera organización política socialista, los Obreros Libres, y en Cananea, Sonora, los mineros exigieron derechos y reivindicaciones a su empresa.

Es por eso que

A pesar de la paz y el progreso iniciales, el país se convirtió en un foco social debido a la introducción de la modernización, que enfrentó miseria, marginación, altos costos y regresión económica.

## El proceso de la Revolución Mexicana 1910-1920

La concentración de la tierra, la esclavitud, el latifundismo y la monopolización de la tierra obstaculizaron el desarrollo de las fuerzas productivas, influyeron en la estructura de un mercado nacional y afectaron al 96,6% de las familias indígenas.

Se caracterizó por

El dominio extranjero del país que destruyó el desarrollo económico nacional, descapitalizado y aprobado grandes extensiones de tierra, subsuelo, ferrocarriles, industria y comercio, y desplazaban la burguesía nacional de las principales actividades y fuentes económicas.

Se considera que

El país fue gobernado por un régimen dictatorial que ahogaba las libertades fundamentales de los habitantes, impidió políticos, la libertad del pueblo, despedazaba la autonomía de los municipios, y centralizaba el poder extremadamente.

El contexto explora las adversas perspectivas económicas, políticas y sociales, encontrar un sentimiento generalizado en los anhelos de Justicia Social y Tierra y Libertad.

Se considera que

El movimiento revolucionario, impulsado por bandos como Madero, Orozco, Zapata y Villa, es una ideología que está escrita a la estructura dictatorial, enfrentando derechos políticos y reforma social.

Sin embargo

El país fue gobernado por un régimen dictatorial que ahogaba las libertades fundamentales de los habitantes, impidió políticos, la libertad del pueblo, despedazaba la autonomía de los municipios, y centralizaba el poder extremadamente.

El gobierno en México es insuficiente en la cobertura, limitando a remodelar las instalaciones y crear instituciones con poca cobertura, a pesar de su eficiencia política-económica.

Se considera que

En 1917, después de intensos conflictos militares y políticos, el movimiento revolucionario exigió Soberanía, Justicia Social, Tierra y Libertad, que fueron consolidadas en cinco grandes reformas por la Constitución de 1917.

**La Reforma Económica** transformó el Estado desde ser observador de actividades y coordinador de intereses en un factor directo de la producción y los servicios, impulsando el desarrollo económico y el orden político y social.

**La Reforma Agraria** se centra en limitar la propiedad agraria, anular las deudas de los peones, impulsar la explotación y repartir la riqueza equitativamente, y organizar comunidades campesinas e indígenas para aumentar las fuerzas productivas.

**La Reforma Social** implicó el surgimiento de Derecho Social, regularizando relaciones de trabajo, concretizando derechos de huelga, fijación de trabajo, protección de trabajadores, seguridad en el trabajo, y salario justo.

**La Reforma educativa** Señala la obligación del Estado a organizar el sistema educativo nacional y llevar la educación y la cultura a todos los grupos sociales del país, público, gratuito, laico y nacional.

# Bibliografía

uds. (2025). UNIDAD II FUNDAMENTOS HISTORICOS DEL TRABAJO SOCIAL EN MEXICO . En UDS, *ANTOLOGIA TRABAJO SOCIAL EN MEXICO* (págs. 61-84). COMITÁN DE DOMINGUEZ .

